POBREZA AL INTERIOR DE GRUPOS DOMÉSTICOS INDÍGENAS. ANÁLISIS DESDE LA PERSPECTIVA DE GÉNERO. Tesis de Maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

Lahoz Gómez Diana

Fecha de examen: 20 junio de 2009

Consejera: Dra. Verónica Vázquez García.

Asesoría: Dra. Emma Zapata Martelo, Dra. Elda Montero Mendoza y Dra. Beatriz

Canabal Cristiani.

Este trabajo tiene como *Objetivos* principales: 1) integrar en una sola, diversas propuestas conceptuales y metodológicas para estudiar la pobreza; 2) aplicar dicha propuesta al análisis de diferencias de género al interior del Hogar.

La *Metodología* utilizada, parte del Enfoque del Desarrollo a Escala Humana de Max Neef *et al.* y del enfoque de capacidad y bienestar desarrollado por Amartya Sen. Una vez que se contó con este punto de partida, se observó que propuestas como el Método de Medición Integrada de la Pobreza, desarrollada por Julio Boltvinik y la "Trampa de la privación" de Salles y Tuirán fueron los adecuados para unirse y así lograr mejores resultados. Se resalta que la elaboración de dicha propuesta metodológica fue un logro ya que se conjuntó en una sola serie de propuestas para analizar el problema.

En el *Marco teórico* se aborda el tema de las políticas que se han elaborado en México para combatir la pobreza. Como programa estelar se analiza "Oportunidades", resaltando antecedentes, como funciona, si en realidad incluye la perspectiva de género y si efectivamente ha reducido la pobreza.

Los *Resultados* encontrados en las dos comunidades indígenas donde se trabajó fueron contundentes, estadísticas y testimonios comprueban las desventajas que presentan las mujeres pobres en comparación con sus compañeros.

Conclusiones: se afirma que al examinar pobreza no debe dejarse de lado las relaciones de poder existentes al interior del hogar ya que estas hacen que algunos de sus integrantes sean más pobres que otros, en este caso las mujeres.